

(第八部)

國第二十四回
參議院農林水產委員會會議

昭和三十一年四月十九日(木曜日)午前
十時五十七分開会

委員の異動

き、その補欠として井野頼哉君を議長において指名した。
本日委員秋山俊一郎君、雨森常夫君、
池田宇右衛門君、長谷山行毅君、江田
三郎君及び井野頼哉君辞任につき、そ
の補欠として井上清一君、館哲二君、
宮澤喜一君、小瀧彬君、亀田得治君及
び奥むめお君を議長において指名し
た。

出席者は左の通り。

理事 委員長 楠橋 小虎君

青山正一君
重政鈴木
庸德君
強平君
戶叶
武君
辰雄君
三浦

委員

佐藤清一郎君	久藏君	小瀧 関根	佐藤清一郎君
彬君	哲二君	喜一君	農林水産委員会を開会いたしました。
宮澤	邦彦君	治得君	まず委員の変更について御報告いたします。昨十八日奥むねお君が辞任さ
宮本	亀田	哉君、秋山俊一郎君及び江田三郎君が	れ井野碩哉君が選任され、本日井野碩哉君が選任されました。
河合	義一君	辞任され、奥むねお君、井上清一君及	び亀田得治君が選任されました。
清澤	後英君		

○委員長（棚橋小虎君） 森林開発公司

第八部 農林水産委員会会議録第三十一号 昭和三十

參議院

三五四

卷之三

卷之三

求と実際に確保できました予算とを対比いたしてみますといふと、おおむね

昭和三十二年四月十九日(木曜日)午前
十時五十七分開会

委員の異動

四月十八日委員奥むめお君辞任につき、その補欠として井野碩哉君を議長において指名した。

本日委員秋山後一郎君、雨森常夫君、宮澤喜一君、小瀧彬君、長谷山行毅君、江田三郎君及び井野碩哉君辞任につき、その補欠として井上清一君、館哲二君、び奥むめお君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

委員長 理事 棚橋 小虎君

青山 正一君

重政 鈴木 戸叶

三浦 長雄君

井上 清一君

佐藤清一郎君

関根 久藏君

小瀧 館 哲二君

宮澤 喜一君

河合 義一君

小林 孝平君

政府委員

農林政務次官

大石 武一君

農林省農地局長

小倉 武一君

林野庁長官

石谷 審男君

常任委員

安樂城敏男君

房文書課長

村田 豊三君

林野庁林政部長

奥原日出男君

水産庁生産

稻村 桂吾君

部漁船課長

(農林水産政策に関する件)

○農林開發公團法案(内閣提出、衆議院送付)

(北太平洋オットセイ會議に関する件)

(漁船の検査に関する件)

(農地問題に関する件)

○理事の辞任及び補欠互選

千田 正君

○三浦辰雄君 私先般來やむを得ない

モをもつたので、それについては質問を避けて、まだ質疑をしない部分と

思われる問題を一つ伺つてみたいと思

います。

この森林開発公團の行う林道開設事

業に對しては、國から補助金相当分を

公團に繰り入れることになつて、

このために公共事業費のうちの林道事

業が減ずるようなどがないか、つまり、政府が法律をもつてこの特定地域

と申しますか、特殊な地域を対象とし

ておくれていて開発を促進するとい

こと、これはけつこうな考え方であつ

て、私は第一条に書いてあるような考

え方で端的にこの四原關係にとどまら

ず、もつと次に第二の地区、第三の

地区というようにやつていくのも、お

くれている未開発地の森林開発につい

ては一つの有力な方法であろうと思

から、この考え方自身に私はとくに言

うものではないのであります、そ

れかといつてこの特定地域を急速に發展

するということによつて、一般の他の

地域における林道開発というものが非

常に阻害される、それが非常におくら

され犠牲になるということがあつて

はならない。林道の重要なことは、こ

れはもう各々皆ひとしく認めるところ

○委員長(棚橋小虎君) ただいまから農林水産委員会を開会いたします。

まず委員の変更について御報告いたします。昨十八日奥むめお君が辞任され井野碩哉君が選任され、本日井野碩哉君、秋山後一郎君及び江田三郎君が辞任され、奥むめお君、井上清一君及び亀田得治君が選任されました。

○委員長(棚橋小虎君)

森林開發公團

しも犠牲にすることのないよう、さらには林道の額の増加を表現したいと、こういふ考えでいるといふに聞いていいわけですか。

○政府委員(石谷謹男君) ただいま申しました林道費の総額であります。が、従来からこの程度のものはこの流域に投しておつた。しかもこれが全体の公共事業費の一部をなしておつたわけであります。従いまして、これらの流域といふものは一応今後の予算編成の対象からけられて参る。けられた他の部分が今後の予算編成の対象になり予算要求の対象になって参る、こういふ考え方で必要な林道予算を確保して参りたい、こういふ意味でございます。

○三浦辰雄君 一応わかりますが、とにかく今日問題になつておる森林法の実行原資という問題は、いろいろなま

だ政府の予算的措置が不十分であるか

らといふ理由によつて厳格な実施とい

うものが確保されない段階であつて、

その中でも計画的に林道が伸びていか

ないといふことが一番の原因のように思われるのであつて、ぜひこの点はそ

ういうような考え方でお進めを願いた

いと思うのです。

そこでその次にお聞きしたいのです

が、この地域のうちいづれも今日の公

共团体財政がなかなか容易ではありませんが、そうして奈良県なども最近よ

うやく結論がついたようあります

が、木材の伐採税を新たに自治庁の許

可を受けて任意課税——任意課税とい

いますか、法定外の課税として取ろう

としておる。予算にすでに二千万円を組んで、そうして県会としては大もめ

にもめて、とうとう森林所有者諸君の反対、しかも自治庁の見解の今木材引

取税

といふものを取つてあるその同じ

伐採の対象の木をまたる理由にして木

材伐採税、立木伐採税は好まないと

いつたような態度にとうとう屈伏をし

て、県当局は、あるいは眞議会は引つ

込めて、今度は寄付金程度でことしの

予算の欠陥を埋めたいなどといふよう

なところまで行つてゐるのであつて、

徳島県なども相当に赤字としては有名

な一つなのであつて、こういふうな

ところに対してもこういつたときほど來

のお話しのよくな異常な何と申します

か、熱意で、おくれている森林開発をや

ろうといふことはけつこうなんだが、

その県の負担分ですね、こういつた

か、熱意で、おくれている森林開発をや

ろうといつたよなうものに当然取り入れ

て考えなきゃならぬ。自治府などとも

これは御相談になつてのことだらうと

私は思ひただけれども、その経過はど

んなふうだったですか。

○政府委員(石谷謹男君) 林道開設事

業の場合におきましては、県の負担は

事業費の一割といふことに相当つてお

るわけでござります。それから造林の

事業の場合におきましても県の負担は

ないといふのです。

そこでその次にお聞きしたいのです

が、この地域のうちいづれも今日の公

共团体財政がなかなか容易ではありませんが、そうして奈良県なども最近よ

うやく結論がついたようあります

が、木材の伐採税を新たに自治庁の許

可を受けて任意課税——任意課税とい

いますか、法定外の課税として取ろう

としておる。予算にすでに二千万円を

組んで、そうして県会としては大もめ

にも十分に連絡をいたしまして、そう

いう意味合いの連絡は完全につけた上

で提案をいたしたわけでございます。

○三浦辰雄君 また、熊野川の流域は

関西地方での電源開発上重要な地域で

あるのであって、森林開発も電源開発

と総合的な実施でなければまだが多

い。ぜひ総合的な観点の上に立つた計

画でなければならない。このことは當

然森林の開発にも有利であると考えら

れるのであって、先般この委員会でも

そういう特定地域の総合開発、こと

に電源開発との関連においてどうなつ

ているのかといふことが、当時一応の

説明会があつた際に問題になつたので

あります。が、この電源開発との問題は

総合調整と申しますか、そういつた問

題についてはやはりどういうふうな関

連になつて今までできているのか、話し

合いの何と申しますか、内容という

か、それについてはどうですか。

○政府委員(石谷謹男君) 電源開発と

の問題に関連をいたしましては、一番

端的に出て参ります事柄はいわゆる電

源開発の工事をいたしますために必

要な資材を搬送する道の問題と、それ

から私どもが計画をせんといたします

林道との関連の問題でござります。そ

れからさらにこの熊野川の流域におき

ます。御承知のように従来の輸送

手段はおおむねいかだ作業によつて

いまして、現在非常に財政事情の窮迫

をしております県の事情からいたしま

す。いろいろ問題がござります。従いまして、それぞれ事業費の一割相当

額は県負担ということになります。從

一割といふことになつておるわけであ

ります。まあこのほかにも原道の場合に

おきまして、改修計画がありながらそ

の改修の実施の時期といふものが明ら

かでないといつたよなうものにつきま

す。まあこのほかにも原道の場合に

おきまして、改修計画がありながらそ

の改修の実施の時期といふものが明ら

早期にこれを完了するようといったような計画内容にしてもらおうように打ち合せ中であるわけでございます。

もう一点の請川—宮井といふ区間、これも開設を見ておらない区間でござりますが、この区間も道路整備計画によりまして三十三年度までには完了する計画にはなっておりますが、この区

間につきましては、特に電源開発関係の事業との歩調の問題に関連して参る点がございまして、建設省におきましても、この工事の確定の時期を十分に考慮した上で最終的な考え方の取り組みをいたしたい、こういろいろな考え方でいるようございますが、私ども

いたしましては、そういった関係の方面に調整をはかるように連絡をいた

るという現状でございます。

○三浦辰雄君 この地帯はいわゆる多

雨の地帯であつて、相当災害も多い所

であるのは過去の実績が遺憾ながら示

しているのであります。この開発はし

らうとが言つて、開発したら荒れる

などといふには私は考えませ

んけれども、せつから施設した林道

といふものをその災害から守るために、付帯的な治山的な工事といつものが

私は勢い必要な部分があるのでなか

らうか、こういふふうに思うのです。

それはまあ最小限度思つてですが、

さるに言つてこれは期限が三ヵ年とい

うことだからであるかも知れないけれ

ども、この地域を開発して、しかも落

て起るのだから、業務の範囲の中には

私は場合によつたら治山事業を入れて

おくのがほんとうかといふにさせ

思つてですが、最小限度お聞きしたい

のは、さつき申し上げましたような施

設の保護に必要である治山的な仕事こ

そらものは一体これはやるのですか。

あるいはもう治山事業と名がつくのだ

からやらないといふのですか。

○政府委員(石谷憲男君) まあ林道を

開設するわけでございまして、から

従つて新しい所に新しい断面ができる

ということによりまして、崩壊を誘発

するといったような場合は林道を守る

ためのいわゆる崩壊予防的な施設と

いたようなものは付帯事業としてや

るということに相なるかと思ひます

が、本来の治山施設といふものはこの

公園の事業としては取り上げない、こ

ういうふうに考えております。

○三浦辰雄君 第十八条の業務の範囲

の中に、一項の二号の問題ですが、こ

れは公園の「事業の施行により開設さ

れ、又は改良された林道についての災

害復旧事業を施行すること」とあるの

であつて、これだとすると、まあ未開

発——未開発といつても何とかの林道

によってあとの国筋あたりは、あるい

は河川の状況のいいところは開発され

ているのですが、この地域全体の有機

的な森林の開発ということを考えれ

ば、既往のこの公園によらない既設の

林道等の災害復旧といふようなものも

あつまではこれは新たな自然開発の

結果起る変貌によつていかに細心の注

意をしても治山のような問題が関連し

て起るのだから、業務の範囲の中には

私は場合によつたら治山事業を入れて

おくのがほんとうかといふにさせ

思つてですが、最小限度お聞きしたい

のは、さつき申し上げましたような施

設の保護に必要である治山的な仕事こ

そらものは一体これはやるのですか。

あるいはもう治山事業と名がつくのだ

からやらないといふのですか。

○政府委員(石谷憲男君) 御承知のよ

うに公共事業として行なつております

ことは御承知の通りでございま

す。その奥地開発林道の場合におきま

と、それら一般の開発林道と二分け

ることは御承知の通りでございま

す。この事業で計画的にやりますた

めに、大体三年くらいの間に必要な林道

におきましては、両流域とも十数年を

要するわけでございまするが、これが

ようこの開発のテンポでいつた場合

に、それから一般の開発林道と二分け

ることでございまして、全計画路線数の一割に相当する

路線につきましては、一般の奥地開発

の場合はおきまして國の負担が五割と

いうことになつておりますのを六

割までの引き上げて負担することができます

。そういう要素をもとにいたしまし

そのつどそのつど受けた、そして農林

省の委託を受けたのだと、

そのつどそのつど受けて、そして農林

元の三割というものが、三割八分のいわゆる受益者の負担能力が出て参ると、いうふうに考えられて、従いまして県は一割、あわせまして國が五割二分を持つと、こういうことに計算上相なつたわけでございます。

三浦辰雄著

関連してお聞きしたいんですが、造林の助成ですね、造林の補助につきましては、最近はところによつていわゆる予算単価といふものの平均単価の面で単価を上げて、六割とか何ぼとかまで上げていよいような了解のもとに運用を非常に適切にやる試みをしておるようであります。が、この地帯は一体どういうふうに考えるんですか。たとえば跡地の造林地、この林道ができましたために、跡地の造林をする場合には第一に受託するのかしないのか。あるいはさらに困難だというような種類である今までの雑木山、あるいは薪炭山を針葉樹に変えようといったような樹種転換のようなどころを中心としてねらうのか、そして単価としてはどの程度のいわゆる公團締り入れといいますか、補助率に考えるのか。この点はどうなんですか。

のいわゆる針葉樹の山を切りましたあとに普通に行われるといったようなまことにつきましては、これは從来の補助金の方式による自力造林という形でやつて参るということに相なるうかと思うのであります。

それから補助金の問題でござりまするが、御承知のように、造林事業につきましては一国が平均三割、都道府県二割、が一割、合計いたしまして四割、受益者が六割自己負担をすることに相なつておりますけれども、これは造林をいたしまする林地の状況の差違によりまして、實際問題といいたしましては、国及び都道府県の負担いたしておりまする平均四割といふものが一割八分ないし六割の範囲で実施をされているわけであります。対象によりまして、その範囲で事情に合ひごとく実施をいたしておる、こういう現状でございます。そこでこの両流域でございまするが、ただいま申し上げますように、おおむね樹種転換、あるいは林道改良といつたようなふうに経費のかかりまするような造林事業といふのが多くなつて参る關係上、国四割、府県一割の合計五割ということを一応この両流域につきましては、補助率として考へておるわけでございま

今の補助の率を、同じ似たようなところであるにかかわらず変えるなどといつたような運用は、よもやしないと思うのですが、場合によっては、そんとういうようなことをほかの第三者が見ると、あるいは第一者と申しますか、森林者によつては、自分のところだけの困難性があるのに、どうも公田に受託をしなかつたために補助の率を少くされたといったような、妙な何ともいえといふか、気持を出させない心がなことと思いますが、それについてはどういうふうに考へられますか。

○政府委員(石谷謹男君) ただいま御説明申し上げましたように、実際運田面におきましては、一割八分ないし二割といふものを補助率を出しております。そこでただいま申し上げましたように、大体この地域には樹種転換、あるいは林道改良といったような経費のかかります対象が多くなるという意味において、この公園造林の場合におきまして五割といふことを考えたわけでござりますから、その辺の不均衡の牛ずるようなことは絶対ない、かように考へておるわけであります。

○三浦辰雄君 そうしてこの場所々々によつてそういうふうに違う。でありますから、これは契約によつて具体的な場所々々でその率をえていくんだと思うのですが、それにしても、この

約するだろうということはわかりませんけれども、据置期間があるにしても毎年の均等納付といいますか、受託者は出さなければなりません、その金額は最初の契約のときにつきまるのだと聞かれるのですが、それはいつあるのでしょうか。その契約は契約当初にそれがきる、従つて実行の推定金額といふか単価といふものを出して、その上立つて契約が結ばれるといふうになりますが、どうなりますか。実行金額を立つてからかかったもの、つまり常に厳格にそれに基いて契約をするうのではなくて、やはりその具具体的な場所があれば、大体専門家がいろいろな角度から検討すれば、およそ間違いない実行単価が出る。従つてそな年度、その契約の当初にそういうたまは受託者との間に契約が結ばれるとうふうに考えるのだけれども、それどうですか。

は、思ひに違ひの額を提出する者は、はるかにした方がいいと思うのですが、この意見書の提出を広く求める、こういふ條項があります、第二十条に、「当該事業につき利害関係を有する者で利害関係人としてカヨの中市町村の長及び当該事業の施行区域内の土地若しくは当該事業に係る受益地主又はこれらの土地に定着する物件につき所有権を有する者をいう。」ということで、カヨをつけた利害関係人のことを説明しております。が、これは広く意見を聞く以前、そこでもう一つこれに関連して二十五条で賦課金の定めがありますが、このところでは、意見を聞く人たちよりももう少ししほつた意味ではあると用われますけれども、「当該事業に係る受益地又はその上に存する立木竹につき権原に基づき使用または収益を行うものとのその他農林大臣の指定するものに対し、その者の受ける利益を限度として」云々、こういうことで賦課金を取る対象を規定しているわけですが、この表現が同じものを違つた形において表現しているような面もあるのです。が、こここの関係を一つこの機会に説明を願いたいと思います。

（前略）本件は、本院の御意旨を尊重する所である。本件は、本院の御意旨を尊重する所である。

のが行われる余地があるのであればながるかうかと、かのように予想をいたしていふわけであります。従いまして、多くの場合樹種の転換でありますとか、あるいは林道の開設といったようなことを考えるような造林事業ということに相ならうかと思うのであります、普通

し上げて、意見を聞きたいのですが、この公団に受託をする場合は、補助が比較的多くて、同じようなところ公団に受託しないから、いわば自力従来方式でやる場合、おののおのある思うのです。そういう場合に、その一り段う、受託するかしないかどこま

三年間といふ短かい年ではあるけれども、実行の結果予想外にかかつた、あるいは実行の結果、案外それほどまでにかからなかつたといったような問題が、山林のことですからあらうと田舎者どもが、それらはどういふうな裏内をさうるつさうる。西

れども、問題は、金の相当額のものを引いた残額といふのが均等年賦で償還される、こういふ形の内容になるわけであります。

○三浦辰雄君 この法律はあまり詳

三年間といふ短かい年ではあるけれども、実行の結果予想外にかかつた。それはどういは実行の結果案外それほど大きな誤りにならなかつたといつたような點が、山林のことですからあらうと困りますけれども、それらはどういふうな契約がされるのですか。個々に契約するだらうといふことはわかりませんけれども、据置期間があるにして毎年の均等納付といいますか、受託者は出さなければならぬ、その金額最初の契約のときにつきまるのだと理解されるのですが、それはいつきあるのですか。その契約は契約当初にそれが立つて、従つて実行の推定金額といふか単価といふものを出して、その上に立つて契約が結ばれるといふうになりますか。実行するのですが、どうなりますか。実行者が立つてからかかったもの、つまり常に厳格にそれに基いて契約をするいうのではなくて、やはりその具具体的な場所があれば、大体専門家がいろいろな角度から検討すれば、およそ間違いない実行単価が出る。従つてその年度、その契約の当初にそういうたは受託者との間に契約が結ばれるとうふうに考へるのだけれども、それどうですか。

れども、契約書はわざわざ提出する機会を与えるべきである。一方の表現の契約につけての抗辯が、この問題の五条の賦課金の賦課を受ける者が、ここにその関係を一つこの機会に説明を願いたいと思います。

○説明員（奥原日出男君） ただいま御質問のありました第二十条の意見書を提出する機会を与えるべきである。その他の農林大臣の指定するものに対し、その者の受ける利益を限度として「云々、こういうことで賦課金を取る対象を規定しているわけですが、この表現が同じものを違つた形において表現しているような面もあるのですが、この関係を一つこの機会に説明を願いたいと思います。

○三浦辰雄君 この法律はあまり詳くないので、説明をお聞きかたがたの如くにした方がいいと思うのですが、この意見書の提出を広く求める。こういう条項があります、第二十条に、「当該事業につき利害関係を有する市町村の長及び当該事業の施行区域内の土地若しくは当該事業に係る受益権者等の所有権その他の権利を有する者をいふ。」ということです、カッコをつけたて利害關係人のことを説明しておりますが、これは広く意見を聞く建前、そういうことでもう一つこれに関連して二十五条で賦課金の定めがありますが、このところでは、意見を聞く人たちよりももう少ししほつた意味ではありますけれども、「当該事業に係る受益地又はその上に存する立木竹につき権原に基づき使用または収益を行ふものその他農林大臣の指定するものに対して」云々、こういうことで賦課金を取る対象を規定しているわけですが、この表現が同じものを違つた形において表現しているような面もあるのですが、この関係を一つこの機会に説明を願いたいと思います。

おきましては、林道事業に対して利害関係を有する者、要するに利益を受ける者及び損害を受ける者、これを広く表現をいたしまするために、それらの地域におきまする土地及び地上の定着物についての権利者といふ権利の方面からの表現をいたしたのでございます。二十五条におきましては、利益を受ける者をつかまえまする表現の技術的方法といたしまして、これらの土地及び立木竹についての使用、収益を行ふもの、その他農林大臣の指定する特別な事業者というふうな実態的な面からの表現をいたしたのであります。従いまして、両方の範囲は第二十五条の方が第二十一条よりも狭くなつておる次第でございます。一つの例を申し上げますれば、第二十五条におきましては、土地またはその地上立木といふものの値上りといふ利益を受ける者といふふうなものが前段で表現されておるのであります。第二十一条におきましては、値上りといふうな問題を離れてまして、単に地上立木といふものだけでなしに、土地の上に定着する物件について権利を持つておる者といふふうなものも二十条においては意見書を提出する機会を与えられたような次第でござります。

が指定するというふうに考えられるのを、だと思つけれども、その点と、その時課徴すべき限度と申しますか、總額の範囲内なるもの、いわゆる地元受益負担額といふものは、相当莫大であつて、いわゆる負担分をこえて出してしまかるべきという、見方によれば計算が出る権利者もあると思うのです。一体その賦課徴収額は第二の問題としては受益負担額の範囲内でのそれらの負担額の総額の範囲内でのそれらの負担額だと思いますが、これがまさか公団が道を作つてそれによつて利益が上るる額を査定して公団がもうけるというようなことではないだらうと思うが、その二点ですね。

○三浦慶雄君 確かにその者の受ける利益を限度としてということでは、二分ですか、そうして県が一割、あと三割八分がいわゆる地元受益者関係の負担、だから百万円かければ三十八万円が受益者負担ということですか。今御説明だと一つの誤解があり得ることですね。これは採掘権とか何とか、その他たとえば大きな山林所有者であつても、所と場所によつてはこの村道が、できて相当に搬出の便を得ることによって木代金が値上がりする。あるいは土地の代金が値上がりするといふような見方もできないわけではない。しかしながら、そのときはそれじやお互に押し問答をして、じやお前さんの利益限度の範囲内までは幾らでも負担していくべきな指定期する者は何ぼ、そういうことで終點三十八万円の中でそれを負担をきめる、こういう意味だと思うのですが、その点どうですか。

○政府委員(石谷謹男君) その通りでござります。

○三浦慶雄君 もう一つ。従来林道は奥地林道——この特定地域の中に作るとして計画してあるような奥地林道も今まで毎年少いながらも努力されてゐる結果は国内にできているのですね。ところがその林道に対する管理規

程といふものができないないから、管理規程を定めたらどうだということが関係者の間で議論があるのです。ところで今度の公団法によれば二十二条で「管理規程を定め、農林大臣の認可を要けなければならない。」とにかく管理規程が作られて、作らなければならないことになるわけですが、一体これを機会に全国のどういう種類の林道か、どことくといかないまでも管理規程といふものをこの公団法による管理規程に準拠して作られるという考え方があるのかどうか。私はやっぱり管理規程といふものは相当國が補助した林道であるならば作らせて、そうしてその維持管理、修繕その他のことと規定しておく方が私はいいのではないかと、こういうふうに思はんですが、それについての考えはどうですか。

○委員長(棚橋小虎君) ちょっとと速記をつけて。
○委員長(棚橋小虎君) 速記をつけて。
○委員長(棚橋小虎君) ちよつと速記をとめて。
〔速記中止〕
○委員長(棚橋小虎君) 本法律案の取扱いについては、懇談中の話し合いのように取り運ぶことといたします。
○委員長(棚橋小虎君) なおここで委員の変更について報告いたします。雨森常夫君、池田宇右衛門君及び長谷川行義君が辞任され、館哲二君、宮澤喜一君及び小瀧彬君が選任されました。
○委員長(棚橋小虎君) しばらく休憩して、午後一時から再開いたします。
午前十一時五十三分休憩
午後一時五十五分開会
○委員長(棚橋小虎君) ただいまから委員会を再開いたします。
午前に引き続いて、森林開発公団法案を議題にいたします。本法律案については午前の委員会のお話し合いによつて、ただいまから直ちに討論及び採決を行うことにいたします。御意見のおありの方は賛否を明らかにしてお述べを願います。なお修正意見のおありの方は討論中にお述べを願います。
○三浦廣雄君 私はこの森林開発公団法案に賛成をいたします。この機会に私はこの実施について二、三政府に希望をつけ加えたいと思うのであります。
それはこの本公団法の実施により、この後進特定地域に対する開発の

のは私どもも了解するのであります。しかし、どうしてもこの実施機関である公団の心がまさいたしまして、もちろん公団閉鎖後におきます事務の処理をどこに持つていいかという問題もありましよう。私は府県とは十分連絡を緊密にしてやっていかなければいけませんが、この事業の遂行上思わないトラブルのようなものも起きはしないか、この点を注意したいことと、それから電源開発、これは特定地域でありますから、電源開発等における道路のつかえ工事その他の問題もある、またその国道の開設未解決の場所さえも含んでいますのでありますから、それらの關係方面と十分な連絡をとりながらむづかしいことの注意を特にされるべきではないか。

のと認めて御異議ございませんか。」「異議なし」と呼ぶ者あり】

○委員長(柳橋小虎君) 御異議ないと認めます。

それではこれより森林開発公団法案の採決に入ります。本案を原案通り可決することに賛成の方は挙手を願います。

○委員長(棚橋小虎君) 全会一致でござります。よつて本案は全会一致をもつて原案通り可決すべきものと決定いたしました。

なお本会議における口頭報告の内容、議長に提出すべき報告書の作成その他自後の手続につきましては、慣例により、これを委員長に御一任願いたいと存じます。御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(棚橋小虎君) 御異議ないと認めます。よつてさうように決定いたしました。

なお本案を可とされた方は、順次御署名を願います。

○委員長(樺檜小虎君)	北太平洋オッ	トセイ会議の件を議題にいたします。	この件について千田委員等から発言	を求めておりますから、この際御	発言を願います。
宮澤	喜一	小瀧	彬	重政	青山 正一
井上	清一	佐藤清一郎	館	庸徳	戸叶 武
宮澤	喜一	河合	義一	辰雄	三浦
宮本	邦彦	三橋八次郎			
亀田	得治	正			
溝口	俊英				

午後二時二十三三分速記中止

午後二時三分速記開始

○委員長(柳橋小虎君) 速記を始めて下さい。

次に、漁船の検査に関する件を議題といたします。

○亀田得治君 漁船の建造の検査に関する件ですが、この漁船を作る場所なり、あるいは船主等において、現在の漁船の建造検査が二重になっているということです。ずいぶん不便を感じておる問題があるのです。そういう点でいろいろお聞きしたいのですが、二重検査になつては、一つは、運輸省が検査をする、さらに水産庁が検査をする、こういうやり方ですが、一体どういう必要があるのかないのか。これは相当前から始められておるようですが、その辺を何かこう慣性でやつておるようなことなら、早くやめてしまつた方がいいことだし、どういうことなのか、少し詳しく説明してもらいたい。

○説明員(稻村桂吾君) 私漁船課長の稻村でございます。ただいまお話をありますした漁船の検査の件でございますが、これはいわゆる運輸省の安全法の関係の検査と、いわゆる船舶安全法ですね、船舶安全法に關する検査と、私の方が担当いたしております漁船法による依頼検査というものと、この二つのものについての御質問だと私は思ひます。そこでござりますが、その二つの検査は根本的に性質から申しますと違うものというふうに私どもは考えておるわけでございまして、船舶安全法の方のことは運輸省の所管でございますが、

これはあらゆる漁船あるいは一般船舶、すべてのものに對して行う安全に関する検査をやつていただいているはずでございまして、これは強制検査でございます。従つてあらゆる漁船なりは、その安全法による検査に合格いたしませんと、船として動かすことができないというふうになつてはなりません。それに対しまして、私どもの方で一応御用を承つておりまして漁船法の検査、いわゆる依頼検査でございますが、これは強制検査ではございませんのです。これは性質等から申しますと、検査といふ名前がついておりますが、むしろ依頼された監督をする船主さんの立場に立つて監督をするといふような意味の、まあコンサルティング・エンジニアとも申しますが、そういうたよらな形のものでございまして、これはもともとの成り立ちが船主さんには船あるいはエンジン、逆どろで申しますと冷凍機とか、そういうふうな機器類ですね、まあ船体もそうでござりますが、そういうものについての知識が必ずしも十分な者ばかりでもないといふことで、その人々の御依頼によりまして、従つてこれは手数料のようなものをおいただいておるわけなんでございますが、そういったものをいただきまして、私たちのついて、私どもの方の検査官という名がついておりますが、これが造船所なり、あるいはエンジン・メーカー、また船主さんといろいろ御相談をいたしまして、この船をどうしたらいとか、このエンジンについてはこの点を直した方がよからうとかいろいろな御相談にあづかっておる検査といふ形になつておるわけです。従つて性質

から申しますと、少し違う意味の検査をいたしておるわけでございます。従つてやつております内容も、もちろん構造とか何とかいうような面につきましては、似たようなことをやつておりますが、たとえば魚倉あたりの冷蔵庫あたりがどういうふうになつておるか

造とか何とかいうような面につきましては、似たようなことをやつておりますが、たとえば魚倉あたりの冷蔵庫あるいは、私たちの方の構造とか何とかいうふうになつておるか

といふふうな、魚の鮮度の問題といふ

ような問題につきましては、これは全

く私どもの方だけがやるもので、そ

いつた何と言ひますか、船主の代りに

船を監督するといふふうな形のもので

ございまして、従つてこれは御希望に

ならなければ決して受けた必要はない

検査なのでございまして、これはただ

御希望の方だけに検査をするといふ

のものでござります。

○亀田得治君 そりいたしますと、水

産庁のおやりになつておるこの検査と

いうのは、法規の上には根拠はないわ

けですか。

○説明員(稻村桂吾君) いや、漁船法

の中にもそういうことをすることができ

るということが書いてあるわけです。

○亀田得治君 その点は一応わかりま

したが、そこで、ところが實際は漁船

を作ると同時に建造の許可を取らな

きやならぬ、その建造許可の際に、これ

ができるたらおれの方でその漁船法

による検査をしてやるからその依頼書

やつておられるようなんですが、そし

ますると結論としては、結局今課長が

お話しになつたようなほんとうの意味

の依頼検査、任意検査ということには

ならないので、結局は強制検査が二重

に行われるということに実際上なつて

くる。そういうことを建造許可の際に

やつておられないかどうか、あなたは

十分そういう点御存じかどうか、一つお聞きをしたい。

○説明員(稻村桂吾君) 今の点についてお答え申し上げます。その点は私

どもの方は少くとも許可をいたします

前にお出しましたものについては、実は

はずはないのですが、ただし

許可になりましたものについてでござ

りますね、私どもの方で漁船の建造許

可を出しましたものについては、実は

私どもの名前でこういう制度がある

が、御希望ならば検査をお受けになつ

たらどうですかといふ意味の、これは

ある意味で広告の、うつりこぼさ

りますが、そういう書類は差し上げ

ております。

○亀田得治君 私の申し上げるのは、

許可の際にそういうものが、そういう

意図表示がされるということを聞いて

おるわけなんです。で、今課長はまあ

こういう制度があるといふことを親切

に広告しておるのだ、こうおつしやつ

いらっしゃることなんですね、はつきり言

う。

○説明員(稻村桂吾君) その点はある

と。しかしどとどのがこれを出

しておりますから、そのために許可に

ならなかつたといふものはおそらく

いじょうけれども、ともかくそのと

ういうことなんですね、はつきり言

う。

○説明員(稻村桂吾君) その点はある

と。しかしとどどのがこれを出

しておりますから、そのために許可に

ならなかつたといふものはおそらく

い

庫の世話になる船、實際上依頼検査とはいはけれども、検査を強制される、こういうふうにこれではなるんじやありませんか。この二つはの船につきましても許可前にそういうふうに依頼検査書を出さずよくなことはしておらぬ、これははつきり言えるでしょうか。

○説明員(稻村桂吾君) これはあれの前に、何と申しますか、許可の前にそれを出せといふようなことは私どもの方では言つていないのでございまさうが、ただ条件としては、そういうふうとを北洋出漁なりあるいはあれの方にはなつておる。しかし、ただ先ほども申し上げましたように、お話しのようになりますと、確かに多少強制的な感じはいたしますが、従つてこれは北洋出漁の鮭鱈であるというようなことでお出したいただけ、あるいはそういう問題は当然こうしなければいけないでしようというふうことを私どもの出先が申しておるかもしません。しかし書類としてはおそらくあとから出していただいておると思ひます。と申しますのは、大体がこれは必ずしもお出しにならなければ許可しないということは絶対ないのでございまして、北洋船の実験はきまりますのは、非常に今までの経験から申しますとおそいのでございます。大体十二月の末とか、何か非常に決して強制をいたしてそれが出ていなおそくなつてからでございますが、それからあわてて書類をいただくといふものが非常に多いのでございまして、決して強制をいたしてそれが出ていなから北洋船に選ばないとか、あるいはそれが出ていないから私どもの方の許可をしないという事実はないはずでござります。

○亀田得治君 その点は一応本省の意向は承わっておきます。ともかく漁船の許可といふものは別個の立場から許可すべきものかどうか、そしてしかる後に、もし依頼検査をするとすれば、その後に書類を出してもらう、そういうことの順序になる。そこでですね、実際の検査の状況を私ども若干聞いておるんですけど、運輸省からくる検査とそれから水産庁からくる検査内容が大して変わぬ、こういうことなんですね。それでですね、どちらか一本にしてもらいたい。まあ以前であれば、水産庁のお世話をならぬと冷蔵庫なりそういうたよ的な点がよくわからないということもあつたかもしれないが、ずいぶん関係者の知識も毎年ふえてくるわけですから、現在じや漁船としてどういうことが必要かというくらいのことは作る人も船主もわかつておるわけだし、どうも要らぬことじやないか、こういう感じを相当持つておるんです。そして一方では法律に基く正規の検査が運輸省でやられる。運輸省がやるのは安全の關係からやるわけですから、まあ安全でありますすればいいので、家の中の設備まで大体どうしようかといふことまでは干渉してもらいたくないと、いうわけなんだね。しかもそれが本省ではそういうふうな御説明をされますが、實際上はどうも末端にいくと検査を強制されるという印象を与えております。しかもやむを得ず二重にやるとても、運輸省の人と水産庁の人とが同じ日に来てくれたらいいというんですね。ある場所では必ず日が違つて来るといふんです。その検査の段階を開きますが、だいぶ複雑な検査のようで

す。一回や二回では済まないようです。ね。検査の進む段階に応じて何回か来るらしいんです。そのたびに二日ずつとられるのですから、これは全体を通算すると非常に非効率になるといふんですね。私はこれは御説明を受けておるほど、どうだと思いましたんで、黒板で書いてあることをやつておられるものなら、この点はやはり漁業者に便利なようになりますよ。検査を受けた人が見ておるんですから……。で倍の時間がかかる。あなたの先ほどの説明と若干違つますが、あまり検査の内容は實際上は違わぬようですね。そういう点觀長は相当詳しく実情をお知りなんでしょうか、どうでしようか。

○説明員(稻村桂吾君) 今の両方が非常に内容がダブつておるというお話しでございますが、これは内容は確かに先ほども申し上げましたように、たとえば試運転といろよろくな面におきましては、同じようなといえば同じような試運転をあるいはいたしておるかもしません。ただ、しかしその場合には先はどうも申し上げましたように、船の試運転をいたしました、あちらの安全法の検査の方は最高スピードをとる、ところがこちらの方はそれよりさらに丁寧なログレッシャー・トライアル、いわゆる順次に下から上までの各段階をとるといろよろくな点が、確かに一部はダブつっているということはお説の通りの点があると思います。それから今と同じ日に来いといらお話しといいますが、一緒に来ればいいのにといふことは、確かにそれはお説の通りだと思

います。私の方としましては、もしまして、
転でエンジンにいたしましても、そな
からエンジンの依頼検査もあるわけ
ございますが、これは非常に数は多い
のでござりますが、船の検査にいたし
ましてもダブつてある部分があります
れば、そのダブつているときは両方の
検査官が行つて、ダブらない部分につ
いては私の方だけが立ち合つようにな
らしておきます。しかし実際は御指摘の
ような点があるかもしれません。それ
はこちらが便宜をはからないというか、
あるいは場合によりましては私の方の
人員の関係、あちらも多少人員の関係
もございましようが、人員あるいは旅
費等の関係によりましてそういうこと
があるかもしれません。これはもしませ
ういうことがございましたらなるべ
くそういうことのないようになればから
よく気をつけたいと思います。しかしこ
れは今まででは多少はそういった点が
あるかと思います。

○亀田得治君　なるべくこれはやはり
国民に便利にしてやつてほしいので
あって、漁業者の方から見れば運輸省
も水産庁も一緒ですね。同じ官庁だから
ら、それが二つ別々に来る、この点非
常に困つておられるのだけ。しかも検
査といつたら何でも検査される方の立
場は弱いんですよ。だからなかなかそ
ういうことを一々言わぬらしいです
ね。若干のそれはもてなしもするで
しょうが、そういうことだつて二重に
なり、三重になる。そんなことをあまり
言うと検査の際にじやまさるとか、
私どもちょっと常識で考えられぬよう
なあまりこまかいことですがね、私
聞くんです。これねほんとうに水産省

ことのないよろこびのような感じで、それでその内容もあるべく、全然別個というわけには参らないものもあるかと思いますけれども、なるべくお互いに違うので、立場が違う意見ををしておるのでだからということです。合いもいたしたことがあるわけです。従つて今の御指摘の点私どもとしても、勉強させていただき、また改善しなければならぬことがございましたら改善したいと思つております。

そのうちの第一点は、農林水産技術会議といふものを新たに農林省の付属機関として設置するという点が第一点でござります。第二点といたしましては、農林省の内部部局といたしまして、振興局といふものを新たに設置することにいたした点が第二点でござります。第三点は、各種の付属機関を新たに設置することにいたしております。これが第三点でござります。第四点といたしましては、その他以上申し上げ

閣を持つておりますると同時に、社会
科学部門におきましては東京に農業総
合研究所といふようなものを持つてお
りますることも御案内の通りでござい
ます。こういう各種また各般にわたり
まする膨大な試験研究を実施をいたし
ておるわけでございまして、これに関連
いたしまする予算といたしましても、
三十年度は御承知のように二十九億以
上になつておりまするし、三十一年度
は先般御可決をいたしましたるより

農林関係の試験研究についての援助と申しますか、助成といいますか、指導と申しますか、そういうことも行える機能を与えておるわけでございます。第六点は、農林省の試験研究機関の行なっている試験研究というものと、それぞれの本省の各部局が行政を担当いたしておりますが、その行政部門と試験研究部門との連絡調整についての機能をこの会議に与えておるわけであります。

○委員長(柳橋小虎君) 農林省設置法の一部を改正する法律案の件を議題にいたしました。本法律案は去る三月二十九日内閣から閣法第百五十五号をもつて予備審査のため提出、内閣委員会に予備付託となりておるものであります。が、当委員会としても当局の説明を聞いておく必要があると認めますので、本日議題にいたした次第であります。まず農林当局の説明を求めます。村田文書課長。

○説明員(村田謙三君) 農林省の文書課長の村田でございます。ただいま提案になつております農林省設置法の一部を改正する法律案の概要につきまして、御説明を申し上げたいと存じます。

お手元にいろいろな資料がお配りしてございまするが、説明の便宜上農林省設置法の一部を改正する法律案要綱についてのものが、こういう薄い一枚の刷り物がござります。これに基きまして御説明を申し上げたいと存じます。

今回農林省設置法を改正するおもな理由は、この法案要綱にも掲げておりまするよろ四点あるかと存じます。

まず第一点の農林水産技術会議の設置でござりまするが、これを設置いたしまする理由といたしましては、ここにも明記いたしておりますが、農林水産業の試験研究の効果的な運営をはかるため、農林省の付属機関として農林水産技術会議というものを設ける、こういうことを言つております。すでに御承知のように農林省は各種の試験研究機関を擁しております。たとえば自然科学的部門といたしましては、農業技術研究所でありますとか、あるいは全国八ブロックに設置いたしておりまする農業試験場でありますとか、あるいは蚕糸試験場、家畜衛生試験場、食糧研究所、あるいは林業試験場、林業試験場はさらに六つの支場と五つの分場を擁しておりますることも御承知の通りであります。あるいはまた水産研究所、水産研究所は全國の八つの海区に設置いたしておりますて、さらに十三の支所を持つておるということも御承知かと存じます。さらには真珠研究所、こういう自然科学的な試験研究機所、

を擁しておるような次第でございます。これらの細部にわたりましては、ただいま御配布申し上げました資料の中に、農林省設置法の一部を改正する法律案参考資料その二といふのがございます。農林省所管試験研究所関係といふかなり分厚な資料をお配り申し上げておりますので、これをごらんいただければ幸いかと存じます。

今回設置いたしますこの技術会議は、ただいま申し上げましたよろいいろいろな試験研究機関が行いまする試験研究がばらばらでありますては効果がない、また今日御承知のようにそれぞの試験研究が非常に専門的に分化がはなはだしくなつておりますて、高度の専門的な技術を要請されるよりに相なつております。そのため知らず知らずのうちにそれらの試験研究相互間の連携が保持できなくなる、統一が困難になつてくる、またそのための口論がかなりありはしないかといふうな懸念が前々から言われておつたのでござります。従つて何らかの形でこれらいろいろな試験研究機関の試験研究というものが総合的に調整される必要があるということは、農林省多年の懸

するよりに、第一は農林畜水産業及び
農山漁家の生活にかかる試験研究のこととござります。第二は、農林省の
試験研究機関の行いまする試験研究に関する事務の総合調整に関する事務
あります。事務の総合調整と申します
から、たとえば予算に關係いたしま
するようなこと、従来はそれぞれの試
験場から要求されまする予算は、それ
ぞれの原局を通じまして官房の予算調
査で査定を受けておつたわけであります
。しかしながら今後はこの会議がおこ
きますることによりまして、この会議
で基本的な重要事項につきましては、
すべて総合調整を経ました上で予算の
折衝が行われる、こういうことに相な
ります。第三点は、農林省の試験研究
機関が行なつておりまする試験研究の状
況及び成果につきまして、会議がみずから
の会議が指導するという権限を与えて
おるのであります。第五は、道府県
やその他のもの、第三者の行いまする

うに、会長と委員六名をもつて組織いたしております。会議体をとりました行政機関でありまする点が從来の独任機関制度とはやや違つたところでござりまするが、ただいま申しましたような膨大な試験研究を、とも一人の人でそれの可否なり総合調整をやる能力はどうらいございません。各界の權威者によりまして会議を構成して、会議の決定に基きましてそれらの調整がはかるるよう考慮いたしたものであります。会議の会長及び委員は農林畜水産業または農山漁村生活に関する試験研究に関し、学識経験のある者、または農林省の職員のうちから農林大臣が任命することといたしております。また会議の事務を処理するために会議に事務局を置きまして、事務局に事務局長を置くことに相なつております。

以上が農林水産技術会議の概要でござります。

第一点は振興局の設置でござりますが、これは新農山漁村建設事業を新たに本年度から遂行いたしますことに相なつておりますが、その事業を強力に推進するため、それらの事務と、従来農業改良局が担当いたしておりました農業經營なり、農業生産の増進、改善、あるいは農業及び農山漁家の生活に関する普及事業、これらの事務を合せまして振興局を設置することにいたしました次第であります。従いまして、振興局の設置等に伴つて従来の農業改良局は廃止する予定に相なつておりま

上げますると、ただいま申しました農山漁村の総合的な振興計画の樹立及び実施についての指導助成、その他総合開発に関する事務でございます。従来これらの事務は官房の総合開発課が中心でいたしておりますが、この関係の仕事が振興局に移行するわけでござります。それから農業経営の改善なり、農業生産の増進、改善につきましては、従来改良局が担当しておる事務がそのまま振興局に移るわけでござります。さらに農業科学及び農山漁村の生活に関する自然科学等的試験研究及び普及事業に関する事務、これらも従来改良局が担当いたしております事務でございます。四の農業移住民に関する事務は、従来農地局で担当いたしておりますもの、これはむしろ新農山漁村建設事業との関連を考慮いたしまして、農地局から振興局に移す予定にいたしております。他現在の農業改良局が所掌いたしてお

りますする農機具の問題あるいは東中害の防除等の仕事はそのまま振興局に移行いたしまして、改良局が廃止され、かよう御理解いただきたいと思ひます。以上が振興局の所掌事務の概要でございます。

第三点は、付属機関の新設でござりまするが、第一点は輸出品検査所がただいま東京にござります。全国に一ヵ所所ござりまするが、その一部を本所に昇格をいたすための改正でござります。現在の支所のうち小樽、静岡、神戸、門司、これを新たに本所の検査所に昇格をいたすつもりでございます。東京と合せまして五つの検査所ができることに相なります。

第二は、動物専用医薬品の検査を行うため動物医薬品検査所を設置する改正でございます。これは従来薬事法に基きまして、動物用の医薬品につきましては検査の義務があるわけでござります。その検査を実行いたしまする機関いたしましては、ただいままでのところ専門的のこうした検査所がございませんで、農林省畜産局の薬事課といふのがござります。それの分室がさらに西ヶ原の試験場の敷地の中にございまして、ここで便宜上務をとつておりましたけれども、こうした特殊の行政事務でござりますので、検査所に独立をいたしまして検査所に独立をいたして、事務の遂行の便宜を期して参る、こういう予定で改正を意図しておるわけであります。それから第三の営林局及び営林署の

病院及び診療所を設置することになつております。これは從来すでに營林局なりあるいは營林署に、それぞれの地方に病院なり診療所を持つておるのでござりますが、これをほかの五現業官庁と同様に、設置法上營林局の付属機關として法律的にはつきり明記したただけの意味しかございません。

それから次に第四に、審議会をそれ設置することにいたしておりますが、その一つは積雪寒冷單作地帯振興対策審議会でございます。これはすでに御承知のことかと存じますが、從来總理府の所管として審議会はすでに法律的にもあるわけでございまして、それを今回總理府から農林省に移管をするということが決定をみまして、これは總理府の機構改正等の一環としてそういう方針が決定をいたしたものでありまするので、この審議会に最も関係の深い農林省の付属機関として設置することに改正案を提案した次第であります。それから第二の農山漁村振興対策中央審議会は、先ほど申し上げました新農山漁村建設事業の重要な事項を審議するためのものでありまして、新たに設置することに相なつたわけでございます。第三の農林漁業用固定資産評価審議会と申しますのは、すでに種類に分れておりますために、農家の設置をみておつたのでござりまするが、農林漁業用の固定資産がいろんな調査等の基礎になりまする固定資産の評価の標準につきましての方針を審議

春議会にはつきりとしたといふことがあります。従前から置かれておるまでのござります。それからその次の農業観測審議会申しますのは、政府が農業経済に関する見通しを行います。それでこれを農家に通報するといふ、わゆるアサトルックと言われる事業でございまして、すでにこれも農林省の統計調査部で従来から実施をいたしてありますする事務であります。また審議会自体も任意の審議会といひたしまして従前からあつたものでござります。それを昨年来審議会の設置につきましてはいろいろ内閣に新しい方針がとらわれまして、任意の審議会は設置してはならない、恒久的にどうしても置かなければならぬものであれば法律に明記せよといふ方針が確定いたしましたので、先ほど申しました農林漁業用固定資産評価審議会とこの農業観測審議会とは、その趣旨にのつとりまして、極久的におこれらは設置する必要がござりますので、法律に明記していただき、こういう措置をとることにいたしましたのでござります。次の「農業資材審議会」に審議会に蚕種に関する重要事項を調査審議する権限を加える」となっております。従つて、御承知の通り、蚕糸業法に基きまして、蚕種を製造する場合には農林大臣の指定を受けなければならぬことになります。従つて、従来はこの指定は非常に影響が重申しまする任意の審議会の審議を経まして農林大臣が指定をいたしておつたわけでございます。これもしかしながら、先ほど申しましたような審議会數理の方針の一環に即応いたしまして、

成井の審議会の一部門にしており、これがと比較的部門の類似しております。審議会がすでにございまして、農業資材審議会として、農業な事項を審議いたしております。それの一部門として蚕種部会を付置したい、かよかな意味の改正でござります。

最後に第四のその他の事項でござりますが、農林水産技術会議やあるいは振興局の設置に伴つて、あるいはまた本省の内部部局の所掌事務の調整を若干はかる必要がありまするために、農林省の内部部局の所掌事務について改正を加えるということをござしまして、細部の点につきましては、また御質問なり、あるいは法案の内容にわたりまして質疑がござりますならば、御説明申し上げることにいたしまして、はなはだ簡単でござりまするけれども、一応概要の御説明を終らしていただきまます。

○委員長(棚橋小虎君) 以上説明を開いたのであります。御質疑の向きは御質疑を願います。ちょっと速記をとめて。

[速記中止]

○委員長(棚橋小虎君) それでは速記をつけて。

農地問題の件を議題にいたします。

この件について亀田委員から発言を求められておりますから、この際御発言を願います。

○亀田得治君 農地問題に關してたゞい私質問はしておるのでですが、最近の状況を見ておりますと、われわれが憂慮しておるようなこの状況、特に小作地の取り上げですね、取り上げ申

讀、こういうものがずいぶんふえてきておるわけですか、まあ具体的な問題についてお聞きしたい。

○政府委員(小倉武一君) 石川県におきます小作地引きあげの問題でござりますが、これについての概略を申し上げますと、昨年取り入れが済みましてから、石川県下の金沢市、それから石川郡と、この二市郡下の委員会、二十ほどありますが、その委員会管下のものが大部分でございまして、いわゆる集団引きあげと称されておりますものがこれに該当するわけでございますが、最近の四月十日現在で申し上げますと、県庁まで出て参つております件数が二百九十七件でござります。農業委員会の段階にとどまつておるもの、また農業委員会で審査中のものが四百八十九件、合せまして七百八十六件。こういうことに相なつております。

上つてきておりまする四月十日で申ました二百九十七件につきましては、内容を申し上げますと、いわゆる合意解約というのが九十八件ございまして、それから解約の申し入れに相当するものが百七十一件、契約の解除が三件、更新の拒絶が二十五件、これが全部とておなつております。そのそれぞれの状況はまだ審議中でございまして、決定いたしておりませんのでわかりませんのですが、また農業委員会にたまつておりまするのが四百八十九件ございまして、これにつきましても、委員会で意見を付して県に逐次提出する手はずでございまするけれども、今度のような特殊の事情でございまするので、申請をした向きから取り下げる部分が相当ある見込みである、こういう状況でござります。

○亀田得治君 それから私どもへの地元の組合からの報告によりますと、昨年未約千五百件小作地引きあげの申請が農業委員会に出た。こういうふうに報告を受けておるので、ただいまの御報告によりますと、相当減つておるわけですね。これはどういう事情でそのようになつたか、御説明願いたいと思います。

○政府委員(小倉武一君) 当初お話のように、昨年の末におきましては件数は相当多かつたのでございまして、千件以上に達しておつたのであります。千四百件ほどあつたわけですが、その後いろいろ関係者の説得と申しますが、あるいは農業委員会の努力といふことによりまして、県の指導が功を奏しまして、漸次取り下げをして参つております。先ほどちょっと申し上げましたように、三月中ころの数字として八百六十件ということに減つて参つておる、こうしたことあります。

○亀田得治君 一応石川県の問題はその程度で、後ほどまた聞きますが、そこでもしあなたの手元でおわかりであれば、昭和三十年是非常にこの取りあげ申請がふえてきているはずですが、一年間の統計がまだ集計されておらなければ、上半期、六ヶ月分でもけつこうですから、それは申請とそれにに対する知事の許可がどういう状態で出ておるか、おのおの御説明をいただきたい。

○政府委員(小倉武一君) ただいまの
お尋ねの件数の問題でござりますが、
二十九年度をまず申し上げますと、申
請の受理件数は五万六千八百三十二件、
これに対しまして許可件数が五万一
千二百十七とござることであります。そ
れからこれは三十年の状況でございま
すが、年間はまだわかつております
ですが、北海道を除く上半期の分でござ
ります。三十年度の上半期は受理件
数が三万二千三百二十件、許可件数が
二万八千三百六十二件であります。
○鶴田得治君 昭和二十八年、二十七
年はわかりませんか。もしわかりまし
たら御報告願いたい。
それから昭和三十年の上半期は北海
道を抜いたわけですが、例年の従来の
例からいいますと、北海道関係はどの
程度見当として見積つたら大体正確な
わけでしょうか。
○政府委員(小倉武一君) 北海道は二
十九年度で申しますと、一千二百件余
りになつております。
○清澤俊英君 二十七年——北海道
が……。
○政府委員(小倉武一君) 二十九年で
す。
○清澤俊英君 このさつきの総数の中
ですか。
○政府委員(小倉武一君) さつき二十
九年というところで申しました件数の
中に北海道の分が千二百件余りという
ことであります。
それからその前の状況でござります
が、終戦直後は非常に多かったたのでござ
いまして、二十二、二十三は十万、
十一万台になつております。それから
二十四年が五万件台、それから相当減
りまして、二十五、二十六、二十七は

三万六、七千台です。許可件数も同様
ような推移をたどつておるわけでござ
ります。

○亀田得治君 大体の状況は一応
かりましたが、そこでこの二十九年、
三十年等の数字を見ますと、非常に
違つた傾向が出てきておる。こういふ
ことが読めると思うのですね。こら
う数字の中から農地局長としてはこの
数字をどういうふうにごらんになつて
おられるか。ちょっとばく然とした問
い方ですが、あまりこちらが具体的に
聞くよりも一つあなたの方のいろいろ
な面からこの数字に対する感じを一
つ聞きたい。

○政府委員(小倉武一君) むづかしい
お尋ねでございますが、まあこの農地
改革が一応終りまして、それから法規
的に申しますと農地法、今度の農地法
になりますして、しかもまた一、二年
過ぎておるという状況になつて参
りまして、農地の行政制度といたしま
してはむしろ落ち着いたはずでござい
ます。従つてそういう制度の観点から
申しますと、むしろこういう二十条の
処理件数といつたようなものはもつと
漸減をするはずではないかといふう
にも思われるのですが、しかし
ながら他方何と申しますか、耕作者の
方と旧地主の方、これは大部分一ま
あ大部分と申しますが、ほとんど耕作
を専業している部分が多いのでござい
ますが、そういう人との間に話し合
でもつて一部この貸し出しをしてお
る。それからもう一つの社会的な背景
といたしましては農地改革そのもの

に対する是正の要望と申しますが、要地の価格について補償という問題、あるいは農地法の改正、こういった動きがこの一两年だんだんとやがましくなつて参つておるのであります。そういう機運に乘じまして、農地の引き受けということがやや多くなつてきておるのではないか。それからまたこれは一つ誤解もあるのではないかと思ひますが、昨年農林省の農地局で今後の農地行政について一種の協議会を開きまして、あり方を検討したことがござりますが、その検討の結論について誤解があつて、今後小作地について再び解放を要求される、強い解放の要求が制度的に確立されるというふうな誤解もございまして、この際に小作地を引きあげておかないと、また解放しなくてはならぬのではないか。こういった申しますか、というようなこともありますたのではないかと思いますが、そういったことが重なりましてこの二、三年、二十八年からでございますが、二十八条の申請件数が多くなつてきておる、かように考えておるものであります。

の大きなこの影響と、いうものがござい
う数字になつて現われてきておると私
は考へるのです。それからもう一つの
点は、これらの数字を見て各年度と
のつておれば、すぐそれを出していく
う數があまり違ひません。これは私はど
うも許可が形式的なこの書類等がと
ているのではないか、こういうふうに
この数字を見ておりますが、この点を
本省としては検討されたことがあるか
どうか、知事が許可を出しておる、そ
れに対して小作人の方から訴願等をす
れば、これは本省に上つてくるから、
そういうものについてはもちろん検討
されていると思うのですが、上つてこ
ない部分ですね。これはまさしてある
のだからといって放置しておるのか、
上つてこないものについても適當な方
法で事情はどうだらうという調査をお
やりになつたことがあるかどうか、あ
るとすればそれに基く一つ感じです
ね、これを一つお聞きしたい。

川県の場合につきまして、やはり県の石
ただ数字的な報告だけではなくて、少し
個々の問題について当つてみる必要が
ありますかといふことで、個々の
許可した、先ほど申しました許可いた
したものにつきましては今後も検討い
たしております。その許可が当を得て
いたか不当であつたかという結論はま
だ出ておりませんけれども、そういう
顕著な事例についてはは今後も検討いた
したいと思つておりますし、具体的
には滋賀県の場合にはただいま検討中
でございます。

件数、それの処理の件数、あるいは訴願の趣旨を容認したかどうかといったような内容の件数についての資料は持つて参らなかつたのでござります。従つてすぐお答えしにくいのでござりますが、私日常の業務をやっておりましての感覚からだけ申し上げますと、訴願の趣旨には第二十条の関係からいえばもちろん両方ございまして、地主の方から申しますれば許可を当然すべきではないか、こういつたもの、耕作者の方から申しますれば許可があつたのはいけないのだ、こう両方出て參つておるのでございますが、いずれにいたしましても、県知事の処分についての異議の申し立てでございまして、農林省がそれについて訴願の裁決をいたしました場合に県知事の処分をひっくり返す、県知事の処分とは違つた結論を出しておるというのが相当あるように思うでござります。數字的にはそういうことをここで申し上げにくいのでございますが、別に資料を整えてお目にかけたい、かようにな存じます。

沿つて、それで地元の農業委員会なり農地関係者が動いていくと、このことを何らかの方法でもつと徹底させる必要があるのじゃないか、こう考えておる、その面が一つ。
それからもう一つは、統計的に見てもこの全国解放農地国家補償連盟といふいわゆる地主団体ですね、これがやはり何と言つても影響力を与えているわけです。こういふものに対してもはどういう態度をとるべきものなのか。いや、それは政治活動は自由だからそんなんのはほつておく以外にならないふうな考え方か、あるいは農地制度というものは非常にこれは重要な問題なんですですから、政治活動に対する干渉にならない範囲において何らかのことを考えなければならぬものがどうか、そういう点を一つどのようにお考えになるか。二つの点について対策として一つお聞きしたいと思ひます。

農地の補償十万円の問題について、新聞に見ますと、農林省の声明のようないがいのが出ておりますね。補償はこれはできないのだと。ということはあれは農林省御了承なんでしょうか。御存じないんですか。

○政府委員(小倉武一君) 声明と申しますが、まあ打ち明けて申しますと、形を整えた声明といったものでは実はないのでございまして、私がです、クラブでもつて補償の問題についていろいろ話をした。農林省の公けの見解として体裁を整えて結論をはつきりつけ述べたんではないのであります。が、解説風に地主の補償の要求、特に解放農地補償連盟のそぞい團体の主張を中心としての解説、それに対する私どもの考え方といふものを話をしたことござります。それを各新聞の担当記者がまとめて発表するということになつたのでありますて、そういう経過でございます。

○清澤俊英君 それからきょうの朝日を見ますと、何か土地取り上げが非常に問題になって、全国農地関係の課長会議を開かれたという記事が出ておりまして、その会議で「地主団体の全国組織である全国解放農地國家補償連合会の解放農地の補償要求運動は、農地改革をなしくすしにしていく意図をもひそめているとして、強い反対の態度を明らかにした。」これは事実ですか。

いろいろお話を出ておりましたように、最近の土地取り上げあるいは補償の問題等に関連しての情報を交換し、また農地法の趣旨の励行ということにつきましては、特段に農地法の処理そのもののを扱つておる関係者が留意しなければならぬという趣旨を申し上げたのをごぞいまして、そういうことをいろいろ取りませて、いわば観測記事的なものをお書きいたのだと思うのであります。が、経過は以上のようなことだと思ふのです。

○清澤俊英君 それから二十九年度の土地取り上げが五万六千八百三十二となつてます。これが上半期と下半期で区別して件数を分けられませんか。

○政府委員(小倉武一君) 今ここに分けたものがございませんのですが、前年のを見れば出ているはずでござりますので、御必要でござりますれば別の機会に御報告なり資料を御提出いたします。

○清澤俊英君 それでこういうことは考えられませんですか。二十九年の六月に農業委員会法の一部改正があつて、農業会議所ができまして、従つて農業委員の構成がまた一步後退したわけです。二十六年以降は私は大体非常に無理な土地取り上げが出て いるのじやないかと思うのですが、前の方のはとにかく農地委員で土地を処理しておりましたから、比較的あまり無理なものは出なかつたのですよ。県段階においても……。二十六年以降非常にばやけたものになつて、それが二十九年にまたひとつやけて、こういう進展がきているように思いますが、それらは統計でどんなふうになつて いるで

○政府委員(小倉武一君) 意然の符合かどうか、御説のように委員会制度の改組関連において、そういうことになつてゐるのかどうか論断しにくいかと思いますが、そういう関係もおそれくあるうかといふ推定はできます。お話をのように農地改革当時は相当件数が多くつたのでございますが、二十四五、二十六と減つて参つておるのあります。二十六を一つの谷といつしまして、七、八、九と農地法第二十条の関係から申しますると申請件数が多くなつて参つたということは事実でござります。

○清澤俊英君 その点はさわざわさういうふうな形で出してもらわなくていいのです。自然の形でただいま申し上げた取り上げ申請数と却下数を二十三年ごろから出してもらいたい。

その次にお伺いいたしたいのは、こちらの調査ができるかもしれませんか。小作調停件数はどのくらいあり、そのうち返還を決定されたものはどのくらいあるか、この資料は今わかりますか。

○政府委員(小倉武一君) 今ちょっと手元にございませんから、先ほどの資料と同時に御提出いたします。

○清澤俊英君 これは十九日の新聞記者会見が何かであなたが話されたことがここに出ておるのだろうと思いますが、「金沢農地事務局では『小作人の泣寝入りによるものが多い』と警告、県側でも実情を調べるなど地主攻勢を抑えにかかりた。」こういう一つの記事があります。それから「小作地の取り上げは小作人の契約不履行など特別の理由がない限り小作人の同意なしにはできません。」こういう解説をしておられますが、その通りだと思います。そこで

問題になりますのは、小倉局長議とて「単に法律的につじつまを合せればよいといった傾向が農地事務局関係者に見られる点もあり、再反省しなければならないと思う。」とあります。これはその通りだと思います。私はつじつまと合せばいいということが、大体どこで間違いを起しておるかといえば、農地法第二十条第二項の三号に「借農人の生計、貸貸人の経営能力等を考慮し、貸貸人がその農地又は採草放牧地を耕作又は養畜の事業に供することを相当とする場合」これを農業委員会の委員等が強く取り上げて、いかなる場合でも、私はどうも返しては困りますといつても、お前のところなんか何だ、こつちは何だから返せ、これが大体實め手の一一番強いものなのですが、結局すれば、さっきも私が言います通り、あなたの方で言うていられる通り、小作人の同意がなければ取り上げられないのだ、特別な理由がない限り。これが決定しておれば、こういう問題が起きない。小作調停等における返還も、それから大体農業委員会等が取り扱う場合でも、これを非常に重要視して、何か自分がばかりに偉い裁判官にでもなった気になつてこれを強制するのです。これが問題になつてゐると思うのです。私はだからこういう不當な土地取上げをなくすには、これをもつとはつきりしてかかつていく、もう一度はつきりして、返す意思がなければ取られないのだ、こういうことをもつとはつきりののだと思う。問題の中心はわかつてお

る。だから結局は、前の農地委員がなくなつて、そうして性格の変った農業委員会になつて、今度またそれが農業會議所になつて、その性格が變るたびにこの問題の取扱いが逆にいきまして、くまくと上つてきていることは数字に見えた通りなんです。問題はこの解釈と取扱いだけなんです。裁判所においても、おそらくは調停の申請の大部份は、農地委員会で決定した通りに何らかの數は返せ、こういう姿に出てきていると思う。よくよく農民組合等の関係で、これはもう何といつてもがんばりさえしておれば取られないのだということが徹底していれば何といつても返しゃしません。それくらいのところは調停に出るところまでいきません。いつたところで勝ちになるのです。大体われわれの知らないものがそなへるところへ、調停へいつてしまつてこういう不祥事ができ上つてしまふ。こういうことだと想うのですが、その点はどうですか。どういふうちに見ておられるのですか。この會議でどんなふうにお話しになつておりますか。

○政府委員(小倉武一君) これはもう御説の通り、知事の許可がなければこれは引きあがができない。これはもう大原則でござります。また解約といつたような場合には、賃借人の同意がなければこれができないのでござりますが、そういう趣旨をやはり十分関係者が承知しておるといふことが必要だと思ふのであります。なお許可いたします場合にも、先ほどちょっと法文をあげてお尋ねがございましたが、賃借人側の生活の状況、これが返すことによつて生活がどうふうことになるか、また

○鶴田得治君 それからこの石川県の問題は、すでにあとは早場地帯です
し、耕作に着手が早いのですね。そ
ういう関係からこういう問題に対しても
早く断固たる態度をやはり私は明示し
てほしいと思うのですが、そこがあ
まいな態度をとられますと、申請書を
出してあるというふうなことだけで簡
単に地主の方が小作人の耕作を排除し
て実力でもつて中へ入つてくる、こう
いうふうなことが起きぬとも限らない
わけなんです。で、おそらくこれはす
ぐに社会問題になつておるわけですか
ら、石川県当局としては手抜かりはな
いと思いますけれども、たとえこの
農地引きあげの申請が許可になつて
も、小作人がそれに不服なら訴願の道も
あるわけだし、決定的にはこれは訴訟
まで持つていけるわけですし、だから
そういう手続が一切済まなければ耕作
権はあくまでも小作人にあるのだ、こ
ういう関係を十分徹底させてもらわぬ
といふと、力づくで入ってきて植付し
てしまふとかいうことになると、あす
この鎌石事件の問題が起きたり、行き
過ぎるとまたお互に暴力事件事が起
きたりする。だからこれは起きてしま
うと、先にどつちがなくつたとがなく
らんとか、あとから譲讓になるわけで
すが、そういうことにならぬよう十分
注意をされているかどうか、この点
気にかかりまするので一つお聞きして
おきたいと思います。

るということについては問題があるから、内容をよく精査する必要があるといふようなことを農業会議等にも話をしました。実はいたしておるのであります。なおこれらに許可されない場合は、申請が出ているから小作人に立ち入りを制限する。こういったようなことも実は心配であります。一応引きあげの申請が出ているから小作人に立ち入りを制限する。こういったことがございまして、農地委員会が立ち入りすぎたやり方をいたしたのでございまして、その点につきましては正をござります。そういうことも実は一ヶ月ございまして、農地委員会が立ち入りすぎたやり方をいたしたのでございまして、その点につきましては正をさせております。なおそういうことが今後起りませんように、一そら趣旨を徹底と申しますが、注意をして参りましたい、かよう存じております。

ことであつたので、私どもそういう青年部を作つて実力行使を行うといふようなことはないのではないかと思いまするけれども、最近のあるいは事情かもしませんので、なお確めてみまして、地方によつては青年部と申しますか、婦人部を作るといったような動きがあるようには、これは聞いておりますが、具体的に金沢の近くで青年部がそういう行動に出るおそれがあるか、あるいはそういう動きがあるかどうかについて、至急調査をして善処をしたいと思つております。

○亀田得治君 石川県の土地問題については、全国解放農地国家補償連盟の石川県の副本部長をしておる山上といふ人ですね、こういう人が背後にいて相当あふつたといふうな情報も入つているのですが、そういうふうな点はどうでしょら。

○政府委員(小倉武一君) 情報をいたしましては、私どもそういうことを得ております。

○亀田得治君 まあそういうわけですね、私はこの石川県のケースは地主がほんとうに困つて、どうしてもこの部分だけ小作人と話し合つて何とかしたい、こういうふうなケースとはだいぶ違うと思うのです。これは非常に背後のそういうものが動いて、そろして非常な行き過ぎた行動に出でるると思う。その証拠に、農業委員会なり県等から注意されると、取り下げ件数がぱあっとこう出てくる。こんなはかな耕作者にしてみればだれしもこれは土地について簡単に書類を出してすぐ引つかると、そんなものだつたら初めからせんでもいい。ということは、その地主がそういうことをやつている

ふうな一つの背後の運動があつて出ている。こういう動向は一つ十分みて対処してほしいと思います。

それからもう一つ、できれば御注意願いたいのは、こういう農地の紛争が起きた場合に、地主がよく裁判所に仮処分の決定を求める場合があるんですね。そうすると、今の裁判所ははなはだ私は法律専門家として言いにくいことなんですが、農地法なんかには非常に暗い、だからそのため農地法を無視して民法の概念だけからよく仮処分決定をやるのです。これは金沢市でもやつたし、先だって高松市でもやっている。それであとから農民から指摘されたり、あるいは県の農地関係の人から指摘されたりして、頭をかいておるのですね。しかしそういうことが一旦あると、頭をかいて、そのあと訂正するまでがこれは大変なんです。だからこれはやはり私は農林省としても、どうも紛争が起りそろだという地区的方裁判所に対しては、もし農地関係のそういう仮処分等があつた場合は、ぜひこの県の意見を聞くなり、あるいは少くともこの口頭弁論を聞いて、そして事件を判断する。こういうことはまあやつて欲しいと思うのですね。でこれは最高裁判所にも私どもそういうミスがあつたんですから、絶えずお願ひしておる。最高裁判所としても裁判官は独立だから命令はできないが、まあ裁判官会同等の場合にはこれは注意いたしております、こういふことなんです。で私は裁判官などといたつて何もそら自分ででお山の大将になつていぱつていることはないんで、いろいろな好意的な注意はいろ

いろいろ受けるべきだと思ったのです。ところが裁判所というと、何かのものを言ふといふことだがちよつといかんのではないかといふ空気が一般的にあります。が、私はそういうことじやなしに、やはり間違いが起きないように若干そぞろにうおそれのあるところについては、そこまでの心配りを一つしてもらいたい。これはぜひお願いしておきます。

それともう一つは農地法違反の人で、これが法律でも明示しているのですが、やはりこの犯罪事実があれば、何とかこれを告発するなりそういうことをすべきじゃないか、ほんとうに農地制度を守るためにね。人はにおだてられてちょっとと出してみたとか、いやちょっとと強引にやつたとか、そういうのは別ですが、ほんとうに悪質なものだと思われるものについては、やはりこの告発をやつしてもららう、これは当然じゃないかと思うのですがね、それはどういうふうにお考へでしようか。

が、委員会の書記の研修制度といったようなことにつけてもつと意を注がなければならぬと思ひまするし、まあ県の係官等につきましては、農林省の範囲内で直接趣旨の徹底もできまするけれども、末端にはそろはいきませんので、これは県に主としてお願ひいたしまして、地元の農業委員会、あるいはさらに農民層にまで農地法の趣旨の普及徹底につきまして、今後一そな努力をして参る。何と申しましてもこれは農家が直接自分の耕しておる土地の権利の法律上の問題でござりまするのを申しますか、そういうことがなくては守りにくいいのござりまするので、そういう趣旨も入れて今後農地法の普及に努力をして参りたいとかやうに考えております。

きたいと、かように考えております。
○亀田治君 この第一の農地法についてやはり農業委員会等初め末端に十分徹底させる、その徹底させ方についてこれは私どもこまかい具体的な問題點にたびたびぶつかりますので、たとえば、何だこういうことは法律上当りますかのことなのに、小作人がだまされてうつかりしている、しかしこれも知らないからたからだといったようなことがたくさんあるわけでして、そういうことを今一々申し上げるとこれは大へんに時間を取りますから、まとめて申し上げて、これは一つ御参考にしてもらいたいと思う。

その一つは合意解約、賃貸借の更新の拒絶ですね、こういう場合であつても、解除なり一方的解約と同じに、知事の許可並びに土地を引きあげなければならぬという合理的な理由、この二つの条件が必要なんだということですね。とにかく解除とか一方的解約といふのは押しつけるのだから、その場合には相当窮屈なんだろうが、そうでもないやつはもう形だけでも整えればさつさといけるのだ、たとえば合意解約それから賃貸借の更新拒絶なんというのは、一たん期限がきたのだから、そこでは借人はもう弱い立場なんだというふうなばく然とした常識がやはりあるのです。でそこへもつてきて地主の方が若干説明すると、そういう常識があるからすぐたまされちゃう、この点は一つやはり啓蒙してもらいたいと思う。それからもう一つは、嚴重に農地法二十一条第一項の条件といらものを考えていけば、一方的な取り上げといふことは實際上はほとんど不可能です。これははつきり原則なんです。引きあげ

のできる条件ということは書いてあります。しかし借地小作人だつて地主以上にいいなんというのはこれは例外なんですから、だからどういう条件を出してきたって、一方が困つておれば一方も困つているのですから、結局厳密な検討をやつていけば一方的な引きあげなんというものはほとんど不可能なんです。むしろこういう点をよく徹底させておいてほしい。もちろん若干お互いに同士話し合いをして移動するといふような問題というものについては、二十条の条件の検討というものがゆるくされるのは、これはもうおこづか法の運用として常識だと思う。だからそういう意味で常識的に運用したものをお私は文句を言うのじゃない。ところが合意解約などについては条件等若干ゆるく考へるといふことにつけ込んで、今度は県へ持つていく書類は無理やりに合意解約の体裁だけつくろうということがとがときに行われるわけなんです。あるいははどうしても合意解約の判を小作人が押さぬという場合には、仕方ないから、たとえば小作料を持つて来てもわざと受け取らない、そうしてあいつは小作料を受け取らんでおつて、払わない、法律知識の発達しておる農民団体のあるところならそれを供託するとか何とかするのだが、まあそこまでは知恵が回らぬ、そ�すると納めないと、結局納まつておらぬのだからおこづか法が一応そろそろと結局許可が出る。あからそれが問題になつて、これは実際の合意でもないし、あるいは小作料を払わなかつたと言はけれども、實際は受け取らなかつたのだ、こんなようなことがよくあるわけでしてね。この

辺をまあ平易な言葉で一つ下部にこれが徹底するようにぜひ一つ御指導願いたいと思います。

それからこの地主連盟のことについての御意見を今お伺いしたわけですが、大体地主連盟としては三つのことを出して、そうしていろいろ運動をしておるようです。一番表面に出でおるのは例の解放農地に対する国家補償一反歩十万円といふ問題ですね。私はこれは農地改革の経過、あるいは最高裁の判決ももうすでに出ておる、いろいろな面から見てもこんなものはもう全く問題にならぬものだと、こそ確信しておるのであります。まあこれはほんとうを言えば農林大臣あたりにこういうことを正式に明言してもらうということが一番いいことなんですが、おられないからあなたに聞くわけですが、この項目なんかは、政治的な立場は別ですよ、将来どうしたらいふとか、いろいろなことは別ですが、この農地解放が行われてきた経過と、現在の農地法の立場からいって、こんな要求といふものはこれももう全く筋が通らないといふふうに考えておるのですが、局長はどういうふうにお考えですか。

○政府委員(小倉武一君) 私からお答えするのが適当かどうか、ちょっと判断に苦しむのでございますが、いわゆる解放農地に対する國家補償といふことが、根拠として農地改革が不当であつたということをやはりどうして大きな理由にしておるだらうと思うのです。ですが、その点ともう一つは、この不當だといふ問題はインフレーションの問題と非常に関係があるのでござりますが、これはそう要求する側の人もおそらく否認をし得ないところでござる

ざいますが、この問題を補償といふことで解決することは、またこれは限りませんが非常にむずかしい問題になりますし、またインフレでた影響といふものと補償といふ形を考える、そうしてそれを実行するところがさらにインフレーションを起因にもなるということで当然あるとも思いますので、そういうたで解放地主に対する国家補償といふことが全く考へられないことではなと考へております。

返してもらつた賃貸人の方が経営能力
が十分あるかないか、こういつた点を

セレクション

困る、そういうことを要いて実は申し

君、関根久藏君を理事に指名いたしま

両方彼此勘案いたしまして許可をする
ように、こういふ趣旨でございまし
て、そういう趣旨に合わない際は許可

農地事務局長はそう言うておる。小佐
人は泣き寝入りの者が多い。局長は弟
に法律的につじつまを合わせてゆく、
話へ合へばつゝたるそれでやううと書

ましたのでござりますが、またそりゃうことがあるとすれば、そういう態度は是正しなければならぬ、みずからすべての関係者が相戒めなければならぬへ、もう既に申しておる通りま

す。 本日はこれをもつて散会いたしま
す。

然読めるのでござりますので、そちらへ
う趣旨でやつて参つております。会議
等におきましても、そういう趣旨で問
題を処理するよう絶えず注意をいた
しております。

て、単に現在の欠陥を是正するといふだけでなく、そういうおそれがあるから関係者は大いに戒心しなければならぬ、こういう実は趣旨で申したのであります。お話をのように実はやつておるのであります。

質貸人と質借人の間において両方の経営能力、生活状況等を勘案してといふけれども、どちらも成り立たぬ場合が多いのです。ところが、それを完全に常

うものも、大分だらしなくなりまして、こういう問題に対してもあまり実行的な面でやらない線も非常に出ておりりますから、そぞ我所ばっかりぐずぐず言ふのも無理だと思いますけれども、お

なお委員会の制度の問題につきましては、これはいろいろ御意見がございまますし、私どもも必ずしも現在の制度が最善などと思つておしませんけれど

「足らぬ中で数の権衡が少し破れておるといふのでつき合わしてしまう。これは結局は無理な話で、そういうこと

なたの方でも少しひちやんと原因がわかつてゐる。そしてちやんと気がついてゐる。そしてそうひうことば、一つ徹底的にすうとおやり下すつて

も、今後どうするかということについては、なお農地問題は恒久制度の問題でござりますので、慎重に検討して参りたい、かように存じております。

るやつを、そこに何が道理があるかごとく言うて、そこまで持つて行つてしまふ。かりに貧農地帯における私らは始終ります。賃貸人が三反持つてお

私は少しも昔は知らないと思うのです。やつていただけますか。もしもられないとしても、昔の農地委員会のうな構成でやるべきだ、これをしゃべると考へておられるかどうか。

○委員長 横櫻小虎君 次に理事の辞任許可及び補欠互選の件についてお詫りいたします。青山正一君及び鈴木彌平君から都合により理事を辞任したい旨の申し出がありました。これを許可

反であるし、こつちは三反なんだから、まあ一反くらい返してもいいだろ、六反は大して正常な経営反数ではない、そういうやり方が非常に多く取り

○政府委員(小倉武一君) 新聞に出でておりますことは、必ずしも私の話しなことと正確には同一ではございませんが、趣旨は要するに違わないと言ふべきでございまして、もとより正直な

「異議なし」と呼ぶ者あり
○委員長(柳橋小虎君) 御異議ないと
認め、さよう決定いたしました。
つきましては、直らこそその補欠立選舉

ちや困ります。こういうことを言ひ切
られないのです。裁判所でもそうだし、
農地委員もそらだし、非常にしらうと
の農地委員が出て、常識的な考え方を
もつて——それが常識的なかどうか
わからまんが、非常にそういう点で
こういふものが非常な勢いで増大して
いる。だからその点はもつとはつきり

二十条の趣旨につきましては、やはり農業生産力を向上させるのだ。小作農民の地位を確保するのだ。こういう趣旨はやはりしても主体でなければならない。そういう主体を忘れて法律のつじつまを合わせるといふようなことに終始するようになつては

つきましては、直ちにその補欠立選を行いたいと存じます。この互選の方 法は成規の手続を省略して、便宜その 指名を委員長に御 任願いたいと存じ ますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(柳橋小虎君) 御異議ないと 認めます。それでは私より佐藤清一郎

昭和三十一年四月二十五日印刷

昭和三十一年四月二十六日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局